

Fecha: 22-01-2026  
 Medio: El Mercurio de Valparaíso  
 Supl.: El Mercurio de Valparaíso  
 Tipo: Noticia general  
 Título: Uso de pirotecnia ilegal activa denuncias por riesgo ambiental

Pág. : 7  
 Cm2: 344,3

Tiraje: 11.000  
 Lectoría: 33.000  
 Favorabilidad:  No Definida

# Uso de pirotecnia ilegal activa denuncias por riesgo ambiental

**QUINTERO.** Fundación Ritoque acusa práctica reiterada y advierte afectación a la fauna y viviendas cercanas. Autoridades reforzaron patrullajes.

Valentina Marticorena M.  
 valentinamarticorena@mercurioatpoc.cl

**R**egistros de fuegos artificiales lanzados en distintos puntos del borde costero de Ritoque dieron origen a una denuncia de la Fundación Ritoque, que acusa una práctica ilegal reiterada, riesgos de incendio en sectores habitados y un grave impacto sobre la fauna y el entorno natural.

Desde la organización ambiental publicaron en sus redes sociales videos y alertaron que estos hechos no corresponden a situaciones aisladas. La secretaría de la Fundación Ritoque, Sammia Amar Ruiz, explicó que los primeros episodios se registraron en Año Nuevo. "Fue la primera vez que lanzaron fuegos artificiales. Y después de eso volvió a ocurrir en otras ocasiones. El domingo y el lunes fueron dos días seguidos, que corresponden

justamente a los registros de esos dos videos", relató.

Advertió sobre el peligro de incendio que este tipo de acciones implica para el entorno. "En este sector hay casas y negocios muy cerca. Hay techos con coiron, lo que representa un riesgo importante. También están las dunas y el bosque".

También precisó que los ruidos generan un impacto significativo en personas y animales. "A los perros les provocan ataques, a las personas con autismo les generan crisis y a las aves, que son mucho más sensibles que nosotros, imaginate cómo les afecta", añadió.

#### MAYOR FISCALIZACIÓN

El presidente de la Fundación Ritoque, Daniel Tello Gallo, subrayó la necesidad de reforzar las labores preventivas y de control en el borde costero. "El tema de la educación y la prevención es

"Se realizan fiestas electrónicas, con juegos de luces dirigidos hacia las plantaciones de pinos, además de batucadas y ceremonias de iniciación".

Mónica Gasto Rosselot  
 Residente y activista ambiental de Ritoque y Mantagua

fundamental, pero también lo es la fiscalización, no sólo en este ámbito, sino en todos los temas que tienen relación con la zona y el borde costero. Hoy hay mucha más gente en la zona costera, especialmente en esta época del año, y ya se hace necesario un mayor control", afirmó.

#### CONTROL MARÍTIMO

Consultada por estas denuncias, la autoridad marítima confirmó

que ha recibido diversos avisos durante los últimos días. El capitán de puerto de Quintero, capitán de fragata LT, Rafael Quijada, informó que "se han recibido diversas denuncias relacionadas con el lanzamiento de fuegos artificiales en sectores de nuestra jurisdicción, específicamente en el sector de Ritoque". El oficial explicó que, ante cada aviso, se han despachado los medios disponibles de forma inmediata. "Sin embargo, en las ocasiones verificadas, las personas involucradas ya se habían retirado del sector al arribo de las patrullas", precisó.

Frente a este escenario, Quijada señaló que se dispuso el reforzamiento de los patrullajes preventivos, tanto diurnos como nocturnos, con turnos aleatorios y recorridos focalizados en los puntos donde se han registrado estos hechos. Además, indicó que se están realizando patrullajes conjuntos con perso-



DENUNCIAS HAN MOVILIZADO A CARABINEROS Y LA ARMADA.

nal de Seguridad Ciudadana, con el objetivo de fortalecer la labor preventiva y disuasiva.

#### FIESTAS ELECTRÓNICAS

Vecinos del sector advierten que los fuegos artificiales no son el único problema que afecta al borde costero de Ritoque. Mónica Gasto Rosselot, residente y activista del lugar, señaló que en la zona "se realizan fiestas electrónicas, con juegos de luces dirigidos hacia las plantaciones de pinos, además de batucadas y ceremonias de iniciación".

A ello se suma la presencia de

familias con carpas y vehículos instalados en el borde del humedal urbano de Mantagua, situación que ha sido advertida y denunciada por la Fundación Hu-medal de Mantagua de Quintero.

El jefe de la Subcomisaría de Quintero, capitán Miguel Cuevas, dijo que "se realizó una fiscalización en el sector del humedal de Mantagua, debido a la presencia de carpas con personas en su interior. Se efectuaron distintos controles de identidad, empadronando a seis personas, además de cursar las denuncias a los tribunales competentes".